

エリスは金のために豊太郎と付き合った

1, はじめに

(ア)テーマ設定の理由・・・私はこの作品を読み進めていくうちに、本当にエリスは豊太郎のことを愛していたのだろうか、という疑問が生まれた。そう思い始めたら私には、エリスは悪女にしか見えなくなり、結果、『エリスはお金のために豊太郎と付き合った』というひとつの仮説が出来たのである。これを私なりに証明することができれば面白いだろうと思ったのである。

(イ)どんな風にこれから論を進めていくのか・・・エリスが貧しかったという根拠から、お金への執着が強かったことを説明。次に、豊太郎から出世の話を聞いた後のエリスの言動から、彼女の真意を推測する。

(ウ)結論・・・エリスは、かわいそうなヒロインなんかではない。

2, 本論

エリスがお金のために豊太郎と付き合ったといえる根拠は大きく2つある。

まず1つ目は、エリス家は貧しいということである。エリスが貧しかったということは本文から多く読み取れる。エリスは早く貧しい生活とおさらばして、豊かな生活を送りたいと考えていたのではないか。エリスはP271L11「着た～得ず」より、見た目からして貧しいことがわかる。年頃の女の子なのにおしゃれもできないのは本当に貧しい証拠であろう。また、P272L14「明日～なし。」、P275L5「金を～給金」では、エリス本人の口から自身の貧しさが語られている。これはエリスが豊太郎に同情してほしいがために言ったのではないかと思う。また、エリスの母もP273L11「貧苦～たり。」から、貧しい生活を送っていることがわかる。すなわちエリスの家は主が亡くなったこともあり、とにかく貧しかったといえる。また、エリスと母親は貧しいがあまり、金への執着が人一倍強くなっていると考えられる。P278L9「彼は～なり。」から、エリスの母親は、豊太郎の収入による金を目当てとして、エリスとの交際を認めていることがわかる。もし、豊太郎の免官のことをエリスの母に話すと、役立たずとなった豊太郎をエリスから引き離し、収入のなくなった母親はエリスをビクトリア座に売り飛ばすのではないかとおそれたのでエリスは豊太郎の免官のことを話さないでくれと言ったのではないか。また、P283L10「彼は～らん。」では、エリスは豊太郎の報酬すなわち金への執着の強さがうかがえる。エリスは、貧しいのに加えて、金への執着が強かったのである。

2つ目は、豊太郎から出世の話を聞いてからのエリスの言動からである。単純に豊太郎の出世は、収入が増えるチャンスであった。エリスは、豊太郎が相沢から手紙をもらい、ロシアに行ったあたりから急にP291L5「我を～ひそ。」のような『自分を捨てないでくれ、ずっと一緒にいたい』といったような発言が増える。エリスは、豊太郎が自分から離れないように必死になっていた。また、P290L7「次の～ひぬ。」などの2通にわ

たる手紙の内容からエリスは、別離することによって捨てられるかわからない、という不安をもっていたことがわかる。エリスは、豊太郎に捨てられるとこれからの生活がさらに苦しいものになることがわかっていたため、豊太郎の財産が必要だった。そしてますます豊太郎の財産に執着していったのだった。

また、エリスが発狂した理由は、現実絶望したからだと考える。エリスは、舞台上で踊ることをやめさせられ、無職の状態豊太郎の子を身ごもっている。豊太郎がいれば、働かなくともわずかではあるが、収入が得られるのにもかかわらず、相沢から豊太郎の東京行き話を聞いてしまう。ずっと豊太郎と一緒にいれば、もう貧しい生活を送らなくてもいいと言う期待を抱いていたエリスは、相沢に突きつけられた現実絶望し、現実を認めたくなくて発狂したのではないだろうか。もし、エリスが本当に豊太郎のことを愛していたとしたら、相沢から豊太郎の東京行き話を聞いたときにまず、豊太郎に真実を確認しに行くはずである。しかし、豊太郎からの愛情なんかより財産に執着しているエリスは、相沢の話聞いた後すぐに発狂した。愛情は、人の感情であるため他人の口から聞いて信じられるものではないが、金だけは現実であるから、エリスも信じることもできた、信じるを得なかったのだろう。

一時期、無職となった豊太郎にエリスが別れを告げなかったのは、その時点でおなかに赤ん坊がいたからだと考える。P 278 L 16 「その～せん。」より、それまでに2人には関係が出来上がっていたのではないだろうか。その後すぐにP 282 L 14 「悪阻」がきたとあるからだ。私が思うに、エリスは豊太郎が自分を捨てられなくするために赤ん坊をつくったのではないか。要するに保険である。さらに、豊太郎がロシアから帰ってきたときには、エリスは泣きながら赤ん坊ができたことを報告している。裏では、『赤ん坊ができたから私を捨てないでくれ』ということを示していると思われる。

3, まとめ

貧しい家庭で育ったエリスは金を目当てとして豊太郎と付き合い、最後には豊太郎に裏切られた現実を認めたくなくて発狂したエリスは、かわいそうなヒロインなんかではないと私は考える。いまだ残る疑問点は、豊太郎は、エリスとその母親が金目当てで自分に近づいていると悟っていたのかどうかということだ。また、どうしてエリスは、豊太郎が無職になったときに発狂しなかったのかということだ。これについてはまだ自分の中で考え中であるが、エリスはずっと貧しかっただけに金のある生活をするを夢見ていた。その夢の実現が豊太郎にロシア行きによって、目の前まで来ていたからこそ、夢を打ち砕かれたときのショックが大きかったからではなかろうか・・・？